

Tanjev Schultz

## Philomen Schönhagen: Unparteilichkeit im Journalismus. Tradition einer Qualitätsnorm

1999

<https://doi.org/10.17192/ep1999.2.2966>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

### Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Schultz, Tanjev: Philomen Schönhagen: Unparteilichkeit im Journalismus. Tradition einer Qualitätsnorm. In: *MEDIENwissenschaft: Rezensionen | Reviews*, Jg. 16 (1999), Nr. 2, S. 174–176. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1999.2.2966>.

### Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

### Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

**Philomen Schönhagen: Unparteilichkeit im Journalismus.  
Tradition einer Qualitätsnorm**

Tübingen: Niemeyer 1998 (Medien in Forschung + Unterricht, Bd. 46),  
332 S., ISBN 3-484-34046-0, DM 148,-

Eine parteigebundene bzw. parteinahe Presse gilt für die deutsche Mediengeschichte als prägend. Dem deutschen Journalismus wird im Vergleich zum amerikanischen oft nachgesagt, es fehle ihm eine Tradition, die ihn auf Neutralität verpflichte. Phil-

omen Schönhagen gelingt es in ihrer historisch-hermeneutischen Studie, diese Sichtweise erheblich zu differenzieren. Bereits Ende des 16. Jahrhunderts hätten die Herausgeber von Meßrelationen den Anspruch einer unparteiischen Berichterstattung erhoben. Die Autorin verfolgt die Entwicklung und Umsetzung dieser „Qualitätsnorm“ in deutschen Heimatzeitungen des 18. und 19. Jahrhunderts.

Ausgangspunkt ist eine idealtypische Unterscheidung von Publizist und Journalist. Während sich erstere an einem Partikularinteresse orientierten und auf die öffentliche Meinung Einfluß nehmen wollten, würden Journalisten Nachrichten nach dem Grundsatz der Unparteilichkeit verarbeiten (S.20). Die Autorin räumt ein, daß Publizisten ebenfalls wichtige Beiträge für die öffentliche Kommunikation leisten. Ihr Interesse gilt indes der Herausbildung eines unparteiischen Journalismus. Anhand von Fallstudien zu drei westfälischen Heimatzeitungen sowie Sekundäranalysen schon vorliegender Arbeiten wird die Norm der Unparteilichkeit konkretisiert und systematisch untersucht.

Neben der Prüfung von Quellen auf ihre Glaubwürdigkeit und einer getreuen Vermittlung der Mitteilungen hätten die frühen Zeitungsmacher unter Unparteilichkeit auch die Trennung von Berichterstattung und Kommentar sowie eine neutrale Grundhaltung des Journalisten verstanden. Nach dem Prinzip *audiat et altera pars* sei Offenheit für alle Seiten und Standpunkte in der Gesellschaft postuliert worden. Nach Schönhagen war es vor allem das ökonomische Interesse, eine breite Leserschaft zu erreichen, das die Zeitungsmacher zu einem unparteiischen Nachrichtenjournalismus bewog. Die Rolle der Zensur erscheint hingegen ambivalent, weil sie den Verzicht auf redaktionelle Stellungnahmen ebenfalls befördert haben mag, doch zugleich einer Offenheit der Presse als Forum für kritische Positionen klare Grenzen setzte.

In den Heimatzeitungen des 18. und 19. Jahrhunderts, die maßgeblich von Beiträgen ihrer Leser gespeist wurden, hätten Journalisten eine moderierende Rolle übernommen. Freilich gab es auch Publizisten, die versuchten, direkten Einfluß auf die Meinungsbildung zu nehmen. In einer Analyse des *Westfälischen Anzeiger* Arnold Mallinckrodt zeigt die Autorin, wie der aufklärerische Anspruch des Herausgebers mit der Norm der Unparteilichkeit in Konflikt geriet und publizistische Ambitionen das journalistische Selbstverständnis überlagerten. Demgegenüber sei das Konzept unparteilicher Vermittlung beispielsweise beim *Dortmunder Wochenblatt* uneingeschränkt befolgt worden.

Die Darstellung zeigt, daß sich journalistische Unparteilichkeit als Qualitätsnorm auf eine spannungsreiche, aber lange Tradition gründet. In einem theoretischen Schlußteil diskutiert Schönhagen Implikationen der historischen Befunde für die heutige Debatte um journalistische Objektivität. Sie schließt dabei an die 'Münchener Schule' an, wie sie u. a. Hans Wagner vertritt, dessen Einfluß auf die Studie immer wieder durchscheint. Journalisten werden als Anwälte der gesellschaftlichen Kommunikation betrachtet, die Informationen und Standpunkte unparteiisch vermitteln (sollen). Dafür ließe sich an die von Schönhagen freigelegte Tra-

dition anknüpfen: „Während journalistische Objektivität heute vor allem als erkenntnistheoretisches Problem, bezogen auf das Verhältnis des Journalisten zur Realität, angesehen und diskutiert wird, wurde früher die Unparteilichkeitsmaxime auf das Verhältnis des Journalisten zu Äußerungen und Ansichten *anderer über die Realität* bezogen, also nicht als Problem der Erkenntnis, sondern der *Vermittlung* begriffen.“ (S.254)

Allerdings ist auch der Anspruch einer getreuen Vermittlung nicht nur aus einer von Schönhagen abgelehnten konstruktivistischen Perspektive problematisch. So geht zum Beispiel investigativer Journalismus deutlich über Vermittlungsleistungen hinaus, ohne sich jedoch zwangsläufig als parteiisch begreifen zu müssen. Doch solche Einwände schmälern keinesfalls die Leistungen von Schönhagens historischer Analyse.

Tanjev Schultz (Berlin)